

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

## Importante

Suplicamos á los señores suscriptores fó-ráneos á nuestro periódico que no estén al corriente de su abono, tengan la bondad de saldar su cuenta con esta Administración antes del día 21 del actual; pues interesa á nuestra contabilidad que antes de finalizar el año no quede abierta cuenta alguna con los mencionados suscriptores.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Precauciones

Madrid 16 á las 10'45 m.

Comentase que anoche un escuadrón de la Guardia civil cubriera la carrera, desde la estación del Norte hasta Palacio, á la llegada de la Condesa de París.

Cuando la familia real salió del Teatro se reforzaron las parejas de seguridad, habiendo una de ellas á cada diez metros.

Los ministeriales aseguran que el orden es inalterable.

### El Sr. Ruiz Zorrilla

Madrid 17, á las 11'15 m.

El Sr. Ruiz Zorrilla se ha trasladado á Burdeos desde donde, según se dice, trata de dar un golpe atrevido.

Por este motivo el Gobierno ha tomado grandes precauciones.

### Estado del Tesoro

Madrid 17, á las 11'45 m.

El Ministro de Hacienda Sr. Gonzalez (don Venancio) hizo levantar acta del Consejo de ayer para que conste la situación del Tesoro al encargarse él de la cartera.

Dedícase de esto que la situación económica es gravísima.

### En el Teatro Real

La Nevada estuvo anoche admirable cantando *El Barbero de Sevilla*.

El público se entusiasmó menos que en *La Sonambula*.

### En Palacio

Madrid 17, á las 12'20 t.

El Arzobispo de Zaragoza ha administrado el sacramento de la Confirmación á la Princesa de Asturias y á la Infanta María Teresa. Fueron madrinas las infantas D.<sup>a</sup> Paz y D.<sup>a</sup> Eulalia.

## Los nuevos ministros

### El general Chinchilla

El ilustre general llamado á los consejos de la corona en el importante departamento de Guerra, pertenece á esa generación reformista de nuestro ejército que viene luchando por las grandes transformaciones orgánicas y por la dignificación de las clases militares.

Identificado con los generales Lopez Dominguez y Cassola, el general Chinchilla es un lazo de unión entre los militares de más personalidad que figuran en la tendencia genuinamente reformista.

D. José Chinchilla y Diaz de Oñate cuenta apenas cincuenta años de edad, procede del arma de infantería y si bien sus convicciones políticas le han mantenido constantemente en la izquierda del partido liberal, más que político es un soldado que tiene un pensamiento, la reorganización del ejército; una pasión, el amor á las instituciones militares.

Procede del arma de infantería, en la que obtuvo el empleo de subteniente en el mes de Abril de 1855.

Con rara excepción, sus empleos militares los ha obtenido en el campo de batalla, derramando su sangre en defensa de la integridad de la patria.

Su bautismo de sangre lo recibió en las calles de Madrid en el mes de Junio de 1856, combatiendo á las órdenes del general O'Donnell.

Como ayudante del general Serrano, pasó en 1857 al ejército de Cuba, permaneciendo en la Habana hasta el año 1860 que formó parte del ejército expedicionario para la campaña de Santo Domingo.

Durante aquella penosa lucha tomó una parte activa en las principales operaciones, y desde larga fecha arranca su amistad cariñosa é íntima con el general Cassola, amistad fortalecida después por la vida fraternal del campamento.

La expedición á Méjico le contó entre las fuerzas enviadas desde la isla de Cuba, y cuando

do en 1865 regresó á la Península tardó poco en correr los riesgos del combate, pues en el día 22 de Junio de 1866 peleó con arrojo contra los insurrectos del cuartel de San Gil, mereciendo su comportamiento la recompensa del empleo de coronel.

Cuando estalló la guerra separatista de Cuba el coronel Chinchilla fue de los primeros en emprender aquella campaña de grandes sufrimientos y privaciones, y el empleo de brigadier lo obtuvo en la acción de Pierrecita el 4 de Mayo de 1870, en que una bala enemiga puso en peligro su vida, ofrecida siempre á la defensa de la patria.

Regresó á España no bien restablecido de sus heridas en los mismos días en que la guerra carlista tomaba mayores y más graves proporciones distinguiéndose al frente de su brigada en las operaciones de San Pedro Abanto, por las cuales obtuvo su ascenso á mariscal de campo.

Como general ha desempeñado los importantes mandos de comandante general de las Villas en la isla de Cuba y de segundo cabo de aquella capitania general.

Ascendido en 1884 á teniente general, fué nombrado capitán general de Canarias, pasando después á mandar el distrito de Aragón, de donde fué destinado á la Dirección general de la Guardia civil.

En los diversos mandos que ha ejercido el general Chinchilla ha sabido hacerse querer y respetar, prueba inequívoca de sus especiales dotes y de las prendas estimables de su caballeroso carácter.

Sobre su pecho lucen las dos grandes cruces que dignifican al hombre de guerra, la de San Hermenegildo, que representa una vida sin tacha, y la roja del mérito militar, que significa el ejercicio del mando en el campo de batalla.

El general Chinchilla llega al ministerio de la Guerra en un período de apasionamiento y de lucha; pero identificado con los generales Lopez Dominguez y Cassola, el éxito esperamos que coronará sus esfuerzos, y la obra reformista llegará á imponerse, porque tiene en su abono, de una parte su reconocida justicia, y de otra el grande y general interés del ejército.

El nombramiento del general Chinchilla ha conseguido ya, en otro orden de consideraciones, otro acontecimiento de importancia para el porvenir de la política, estrechar la unión de generales ilustres en bien del país, del ejército y de las instituciones.

### El conde de Xiquena

Sus campañas como gobernador de Madrid no se olvidarán nunca. Representaba un temperamento enérgico, una voluntad indomable, un espíritu valeroso frente á las organizaciones del vicio y del crimen. Era, por aquellos días, la simpática encarnación de la conciencia pública, combatiendo contra sus enemigos.

Nació el conde de Xiquena en París el año 1838. Fué diputado á Cortes en las Cortes del año 1865; secretario de oposición en las Cortes de 1866 y 1867. Ocupó la subsecretaría de Estado el año 68, y fiel á sus convicciones y pagando noble tributo de adhesión á la dinastía, emigró cuando la revolución de Setiembre triunfó, viviendo largo tiempo cerca de la reina y después en Italia.

Cuando se hizo la restauración, D. Alfonso lo llamó para que le acompañara en su viaje de regreso, y alcanzó al augusto soberano en la estación del ferro carril de Orleans en París. Embarcóse con don Alfonso en la *Navas de Tolosa*, con él llegó á Barcelona, y con él entro en Madrid.

Desempeñó la plenipotencia de Bruselas hasta la formación del ministerio Jovellán.

Obtuvo la representación en Cortes de Logroño. En las segundas Cortes de la restauración, el ministerio Martinez Campos combatió enérgicamente su elección, ocupando un asiento en el Senado por Canarias.

Fué uno de los 221 que se separaron de Cánovas, entrando desde entonces á formar parte del partido constitucional. Cuando se formó el ministerio Posada Herrera, éste ofreció al conde una cartera, que fué rechazada por el actual ministro de Fomento.

Dos veces ha ocupado el Gobierno civil de Madrid, ambas con mucha gloria y entre las simpatías públicas; en 1881 y en 1885.

Cuando por segunda vez tomó posesión de este cargo, la reina regente regaló al conde de Xiquena la banda y placa de Carlos III que usó el malogrado rey Alfonso XII.

Ha sido también diputado por Puerto Rico y por Toledo.

Es el conde de Xiquena aristócrata de antiguo abolengo, diplomático experimentado, hombre de nobilísimo carácter y caballeresca hidalguía. Sus condiciones y sus servicios hacen esperar un buen ministro.

### Becerra

Su biografía es bien conocida.

Liberal por temperamento, es uno de los hombres que con más entusiasmo han contribuido al triunfo de los ideales democráticos.

Su ilustración histórica y filosófica es muy profunda. Su significación política no ofrece duda é inspira confianza á la opinión liberal. Es un caracter íntegro y un orador que si no posee galas de estilo argumenta con claridad y energía.

\*\*

Nada decimos del Sr. González (D. Venancio), porque se trata de una personalidad muy conocida de todos, y que ya desempeñó dos veces, con gran aplauso del país, el ministerio de la Gobernación.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

La Cámara francesa ha aprobado por 545 votos contra 9 la totalidad del proyecto de presupuesto extraordinario de guerra, incluso el crédito de 138 millones para 1889.

De Berlín telegrafían que el *Berliner Post* dice semioficialmente que España nunca ha sido invitada á entrar en la triple alianza.

Dice un periódico de Londres:

«El pequeño rey de España es considerado ya como suficientemente crecido para ser puesto al cuidado de una institutriz, saliendo de los de su actual nodriza. Su institutriz es una señora irlandesa que recibe un sueldo de 700 libras (17.500 pesetas), con una pensión anual de 500 (12.500 pesetas), para cuando concluya la educación del rey Alfonso. El pequeño soberano tiene dos años y medio de edad.»

Una erizada del domador Lion Tanner, de veintiseis años, llamada Berta Baugartner, ha sido materialmente hecha pedazos por un feroz tigre de Bengala, durante la función que daba en Hohenmuth (Bohemia).

El hecho ocurrió el sábado hacia el promedio de la función. El horror de los espectadores fué indescribible.

Atacada por el tigre, la joven lo fué también por el león.

Los servidores de la *menagerie* se lanzaron á la jaula y pudieron amedrentar á las fieras y sacar el cuerpo gracias á los hierros candentes, logrando reducir á aquéllas en su jaula.

Telegrafían de Berlín anunciando que el corresponsal de *Il Secolo*, de Milán, ha sido expulsado del territorio alemán.

Las relaciones entre Rusia y Persia son cada vez más tirantes y amenazan tener desenlace poco pacífico.

Despachos de San Petersburgo anuncian que algunos periódicos creen que el gobierno ruso ha enviado ya ó se propone enviar sin pérdida de tiempo un *ultimatum* á Persia.

También se afirma que el gobierno del czar tiene el proyecto de aumentar considerablemente las fuerzas de artillería en territorio polaco.

Se cree que estos aumentos estarán completamente terminados á fines de Febrero.

Un telegrama de Berlín á la Agencia libre, asegura que la enfermedad del emperador no se reduce el sistema auditivo, sino que tiene un carácter más general. Todo el sistema nervioso está ya atacado, de algunos meses á esta fecha.

Guillermo II tiene un principio de parálisis general y se halla en el período llamado de insomnio.

Sus cortesanos lo conocen y no pueden ocultar ya los temores que sienten al ver agravarse de día en día al emperador.

El gobierno de Chile, á imitación de lo hecho por el de los Estados-Unidos y de lo proyectado por los de Australia, acaba de prohibir la inmigración de chinos en su territorio.

Al leer esta noticia en los periódicos extranjeros recordamos que este asunto es para España de más cuantía de lo que á primera vista parece por el problema que tiene planteado hace tiempo en Filipinas. Creemos, por lo tanto, que el Gobierno debe tener en cuenta este nuevo dato importante para la mejor solución de aquel, que pudiera llegar á ser un verdadero conflicto.

Han comenzado las operaciones ofensivas para obligar á los sudaneses á retirarse de las intermediaciones de Suakin.

Se esperan con impaciencia los telegramas sobre los resultados de los primeros movimientos. Los periódicos de Londres no dan acerca del particular ninguna noticia concreta.

### El buque relámpago

Se está construyendo en los astilleros de Brooklyn una curiosa embarcación que ha de alcanzar la velocidad de 30 millas por hora, si, como es de esperar, se realizan los deseos de su inventor Mr. Walter M. Jactson. Exteriormente este buque no tiene nada de notable. El casco mide 110 pies de eslora marina, 85 pies á lo largo de la línea de flotación, 23 pies de manga y unos cuatro pies de calado. La forma, por lo ancha, difiere bastante de la que afectan los buques construidos hasta ahora para alcanzar gran velocidad.

En la popa, á dos pies próximamente de la quilla, hay un orificio, por el cual asoma un pitón de una pulgada y un tercio de diámetro.

Por él ha de salir fortísima columna de agua, capaz de comunicar al buque tan veloz movimiento, rígida como una barra de hierro y tan resistente (habla el inventor) que asestandole un hachazo desviaría el filo, y no podría penetrarle una bala disparada sobre su superficie. Este chorro de agua no sólo pondrá en movimiento el buque, sino que servirá para gobernarlo con mayor rapidez y eficacia que el más perfecto timón, para lo cual basta con dar ésta ó la otra inclinación al chorro.

De este modo el barco no necesitará ni llevar timón. Otro agujero, y otro pitón á popa, servirán para contrarrestar la acción del primero, y aun hacer retroceder el buque en caso necesario. El agua se tomará por dos agujeros situados á ambos costados del buque, y será lanzada mediante la acción de unas poderosas bombas movidas por una máquina de vapor de 1.500 caballos. La presión de los chorros será de diez mil libras por pulgada cuadrada.

El inventor espera tener terminado su buque para la primavera próxima.

Realmente, según el mismo afirma, no hará sino confirmar en mayor escala el magnífico resultado que ha dos años obtuvo con una lancha de cincuenta pies de largo, á la cual, por medio de su hidráulico procedimiento, hizo alcanzar la velocidad de doce millas por hora.

Por lo demás, el invento de mover un barco por medio de chorros de agua no es nuevo. El Gobierno inglés lo ensayó hace años con una embarcación llamada *Water wich* (Bruja acuática), con tan negativo resultado como los que hicieron el ensayo después.

### De Ultramar

#### Cuba

En tres meses se han exportado á los Estados Unidos 478.602 quintales de hierro procedente de las minas de Juraguá.

De una partida de bandoleros que han cometido varias tropelías en el término de Holguín, fueron apresados tres individuos.

En Trinidad se está ensayando el cultivo de la planta de café procedente de Liberia.

Dicho café está reputado como el mejor del mundo, y según parece ha de dar muy buenos resultados en la comarca antes citada.

#### Filipinas

Se ha verificado con gran entusiasmo y concurrencia, la prueba definitiva del tranvía de vapor desde Tondo á Malabón. Es el primero que en las islas se inaugura.

La línea se divide en tres secciones: de Tondo á Meypajo; de Meypajo á Dulu, y de Dulu á Malabón, que es un rico pueblo inmediato á Manila.

El arzobispo bendijo el tren, concurrió el gobernador general, y en el momento de partir, el gerente Sr. Zobel dió vivas á España, Filipinas y al general, siendo contestados por la multitud.

Se habla mucho de la cuestión de haberse ordenado que presida en las funciones religiosas del arrabal de Binondo el gobernadorcillo de mestizos, en vez del de naturales, como ordenó el general Terrero con arreglo á la ley, y de conformidad con el gobernador civil entonces, señor Centeno.

Dicen que la resolución ha venido del ministerio de Ultramar; y para los que no lo sepan, conviene consignar que los mestizos á quienes ahora se da preferencia sobre los indios, no son mestizos de español, pues éstos, por antiguas leyes, están exceptuados de cargos concejiles, sino mestizos de chino.

También se ha emitido el argumento de que á los chinos debe darse la preferencia, porque ellos costearon dicha iglesia. Esto no es cierto. Hace años existió en dicho arrabal, además de la actual iglesia, otra para los chinos cristianos,



que tenían capellán dominico especial; pero después, en el sitio de esta iglesia, se edificó una casa que produce renta á los padres dominicos, y los chinos cristianos se agregaron al otro templo del pueblo.

Es el caso que estas cuestiones bizantinas preocupan, y vuelan especies de todo género, sonando los nombres de los influyentes chinos Palanca, Velasco y Ocampo.

La mejor solución sería suprimir los gremios y que no hubiera más que un gobernadorcillo, fuera mestizo ó indio, según mayoría de votos.

—D. Rafael de Zárate, presidente interino de la Audiencia de la capital, ha fallecido. Estaba nombrado para la isla de Cuba. A su entierro asistieron las autoridades y muchos amigos; unos 160 coches seguían al mortuorio.

En dicho día y en el siguiente el general mandó suspender, en señal de luto, la música que toca en un paseo, lo cual ha extrañado á todos, pues nunca se ha hecho.

### De la Península

Según dicen á un periódico bilbaino desde San Sebastian, se anuncia en esta ciudad la próxima llegada de la regente, acompañada de algunos altos servidores, con el fin de inspeccionar las obras de su chalet en construcción, que, como saben nuestros lectores, se está levantando en la carretera del Antiguo, á orillas de la playa.

El público que asiste al teatro del Duque de Sevilla está dividido en dos bandos, uno por una actriz y otro por otra.

Hasta ahora—dice un diario de Sevilla—la cosa estaba reducida á dar voces y gritos ambos partidos, pero desde hace algunos días, las cosas han llegado á mayores, escuchándose de una y otra parte los diharachos más inculcos y groseros. Las artistas referidas son insultadas, no sólo en la escena, sino también en la calle. El sábado último, un espectador arrojó á la escena un manojito de rábanos. El autor de tan bárbaro atentado fué objeto de una protesta general del público, que entregó á la autoridad al café.

En la sesión del Ayuntamiento de San Fernando, celebrada hace pocas noches, se acordó por unanimidad nombrar hijo adoptivo de San Fernando al sabio oficial de marina, inventor del buque submarino, D. Isaac Peral y Caballero.

En Laredo ha sido pescado un enorme calamar, de aquellos que llamaban «monstruos marinos» Plinio y sus contemporáneos, por lo gigantesco de sus proporciones.

El de Laredo, que le han admirado todos los curiosos de aquel territorio, medía nada menos que seis metros y medio de largo, sin contar los brazos, que tenían más de otro tanto.

Repartida su carne para cebo en la pesca de merluzas, han llevado su porción 700 pescadores.

El Ayuntamiento de Zaragoza gestiona, con éxito probable, un empréstito de 150.000 pesetas, destinadas á las atenciones que se hagan precisas para remediar la crisis obrera.

### Incendio misterioso

Telegrafían de Valencia con fecha 11: «Ayer se declaró un incendio en el taller de carpintería del penal de San Miguel de los Reyes.

Inmediatamente los empleados y penados acudieron al sitio del incendio, que lograron dominar.

Como el fuego hubiera quedado localizado en una pila de esparto, se reprodujo más tarde.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 25

FREDERICK SNOPSAM

## EL PAÍS DE LAS CUEVAS

NOVELA ORIGINAL

pondrá en comunicación con el mundo habitado? preguntó Labouard.

—No, amigo mío, le contestó el sabio, no es luz solar la que divisamos. Esta aun en la mayor penumbra, se presenta blanquecina ó más bien amarillenta, mientras que esa ligera faja como veis, participa de los colores verde y violeta. Es cierto que los rayos de luz blanca se descomponen al pasar de un medio á otro, en rayos de diversos colores, fenómeno al que dió Newton el nombre de dispersión de la luz, y que resumí diciendo que «la luz solar se descompone en muchas especies de luces». Pero nosotros no hemos variado aparentemente de mélio, y por tanto no podemos disfrutar de la hermosa perspectiva del espectro solar, esto es, del rayo blanco descompuesto en otros elementales morados, azules oscuros y celestes, verdes, amarillos, naranjados y rojos. Es cierto que para que haya cambio de medio, basta con que el rayo de luz blanca atraviese algun prisma de cristal, pero yo opino que el flint glass, y el crown glass, no estarán muy en uso en los ventanales de estos palacios, y por tanto difícil-

En vista de esto los empleados y penados volvieron nuevamente al taller. Detrás de la pila hallaron el cadáver de un penado completamente carbonizado.

Al reconocer el taller observaron que estaban fracturadas las arquillas de los penados, de las cuales fueron sustraídos los ahorros que guardaban en ellas.

Se cree que el penado cuyo cadáver se halló carbonizado, penetró en el taller, fracturó las arquillas y se escondió detrás de la pila esperando allí la ocasión de la huida.

Se supone que entre tanto se quedó dormido, y que el fuego del cigarro se propagó al esparto, produciendo la muerte del recluso.

Esta explicación no satisface á nadie.

Llama la atención que al verificarse el encierro de los penados en sus dormitorios no se advirtiera la falta del recluso, que se relaciona con el fuego y el conato de fuga.

Una hora antes de ocurrir el incendio se descubrió que estaban cortados los barrotes de hierro de la reja del departamento que da al campo.

Hace dos meses que hubo otro incendio en el penal.

Se cree que la repetición del hecho obedeció á un plan de fuga general de penados.

En el establecimiento hay más de dos mil reclusos.

Los empleados carecen de autoridad para sostener la disciplina.

Cuando reprimen abusos suele suceder que seguidamente ocurre un alboroto, plante ó incendio.»

### De la Provincia

El Ayuntamiento de Campos ha acordado ultimamente dividir su término municipal en tres colegios electorales.

Por la Guardia civil han sido puestos á disposición del Juez Municipal de La Puebla dos sujetos que en la noche del 15 del actual hurtaron una gallina y un gallo.

Algunos señores pertenecientes al cuerpo de Sanidad marítima han extrañado la manera de hacerse el nombramiento de D. Juan Marqués y Frontera para el cargo de Director de Sanidad del pueblo de Soller, noticia que dimos días pasados, habida consideración á que no pertenece este señor al citado cuerpo, al paso que se posterga para el mismo cargo á D. Andrés Pastor, que desempeñó por espacio de catorce años consecutivos el citado destino.

Es verdaderamente incomprensible esto, pues por más que el Sr. Marqués posea cualidades que se recomiendan, parece natural que en el presente caso debía ser preferido el Sr. Pastor, en virtud de los derechos que le concede el último decreto reglamentando el ingreso y ascenso en el mencionado cuerpo.

D. Isidro Arabí ha sido rehabilitado para regentar de nuevo la primera escuela pública de niños de La Puebla.

### De la Capital

El Gobierno civil de esta provincia ha publicado una circular en el *Boletín Oficial* reclamando la captura de tres procesados con motivo de los últimos robos de relojes y alhajas ocurridos en esta ciudad.

Dichos individuos son los siguientes, con sus señas personales:

Antonio N. alto, delgado, bigote rubio, ojos pequeños azules, nariz y boca regular, viste de señorito con americana, ropa oscura, sombrero hongo negro; Sinfiorano Perez, estatura regular, más bien grueso que delgado, pelo negro, casi sin barba, color moreno, ojos negros, y viste como el anterior, usa capa y sombrero hongo oscuro; y Antonio Arbona, estatura regular, cara bien puesta, usa bigote rubio corto, ojos pequeños color de gato, pelo castaño corto, con pocas entradas en la frente, aire marcial, nariz regular, cejas pequeñas color castaño, boca regular, de 26 á 27 años, viste traje paño negro, camisa blanca, corbata de lazo, raya blanca y canela, sombrero hongo color canela claro, botinas de becerro negras.

Y efectivamente, aprobando los expedicionarios la prevision del viejo marinero, se sentaron junto á una plana estalagmita, especie de mesa improvisada, sobre la que se había colocado el servicio de café, unas copas y la correspondiente botella de rom.

—O sea de panacea contra los derrames cerebrales, según lo calificó Mister Pick.

—Que perdán con descansar un momento despues de una marcha tan fatigosa, y en perspectiva de un fenómeno desconocido, que ignoraban adonde lo llevaria?

Nada. Y luego que una taza de puro moka, no sienta mal nunca: es una eficaz restaurador de las fuerzas, y produce un placer verdadero al saborearle, placer que iguala á cuantos puede experimentar el género humano, y que en cambio no arrastra las terribles consecuencias de las demas.

Ademas el tío Trinquete, quien desde el principio del viaje era la primera vez que se presentaba hablador y comunicativo, añadió que «cuando en el mar se corría un temporal, procuraban los marinos que el café bien caliente no faltara, y era con frecuencia el único alimento que les sostenia durante el espacio más ó menos largo de tiempo que luchaban con los elementos».

Lo cierto es, que á todos regocijó la perspectiva de las humeantes tazas, y hasta el doctor, hombre parco en alabanzas, las tributó al viejo lobo marino por su sana inspiración.

Media hora llevarian, bebiendo, hablando y descansando, cuando les sacó de su distracción un ruido espantoso, mezcla de horrisono trueno que retumba en los espacios en el acto de fiera

tormenta; del ruido explosivo de una mina cargada de sustancias fulminantes, que estalla, lanzando cual mortífera metralla á largas distancias los cascos de cuanto la constituia; del sordo mugir de la tierra en el momento de un terremoto, y del rugido del volcan en el instante en que cual un surtidor del infierno, tira á los espacios las primeras columnas de su destructora lava.

Rápidamente se levantaron todos, agrupándose instintivamente para hacer frente á aquel peligro desconocido.

—¿Es esto un terremoto? preguntó mister Pick sobresaltado.

—No, amigo mío, le contestó el doctor fijando su atención en cuanto le rodeaba, ni las estalagmitas, ni las estalagmitas han hecho movimiento alguno, el suelo no ha dado el más leve indicio de oscilación. La cuestión es solo de ruido, un rugido espantoso que no me esplico, que en mi concepto no tiene razon de ser, pero despues de todo solo ruido.

—Yo he divisado dos fognazos en lo profundo de esta galería, dijo Vazquez, de suerte que el ruido procede de dos disparos de fusil, escopeta ó pistola, aun cuando por la resonancia propia del local donde nos hallamos tendríamos derecho á creer que lo son de cañón, mortero ú obús.

—¿Disparos! exclamó el doctor, y quien puede haberse permitido este lujo en puesto tan solitario como el en que nos hallamos?

—El tío Trinquete y Carabina, hace unos momentos que se han marchado, y no sé adonde, dijo Jub; serán tal vez ellos los que hayan disparado?

Ha sido concedida la vuelta al servicio activo al Teniente en situación de supernumario don Ricardo Salvá, que actualmente era redactor de *La Opinión*.

Ha sido suspendido de sueldo y empleo el cabo de la Guardia municipal Sr. Pujadas por haber faltado al respecto al Comandante del cuerpo mencionado.

La Delegación de Hacienda de esta provincia ha anunciado que durante el próximo mes de Enero se verificará en la expendeduría de efectos timbrados—plaza de la Constitución, 13—el cange de dichos efectos que caduquen en 31 del corriente.

En las Administraciones subalternas verificarán el cauge los estancos que los respectivos administradores designen.

Ayer por la tarde en la Plaza de Toros se verificó la fiesta con objeto de escojer los becerros que han de lidiarse en la corrida que piensan dar algunos aficionados.

A pesar de las indicaciones que hicimos días pasados relativas á la manera como juegan en la actualidad los chiquillos por la calle con su ominoso *noli*, vemos que no se ha ejercido ninguna represión para hacer que cese.

Insistimos en pedir que no se consienta dicho juego, al menos en los sitios frecuentados por la gente, pues es ocasionado á malos lances de los cuales han de ser víctimas los transeuntes.

Ayer por la mañana salió con dirección á la isla de Cabrera el vaporcito de este nombre conduciendo la correspondencia pública.

Posteriormente á haber dado la noticia de que el cadáver que se encontró el sábado en la fonda del Mahónés habia sido enterrado en el cementerio neutro, hemos sabido que se revocó la orden que se habia dado para que fuese enterrado en dicho cementerio y que lo fué en el católico, pues pudo probarse que el suicidio obedeció á una enagenación mental.

Ayer tarde en las Enramadas un carro atropelló á un niño de unos cinco años el cual salió ileso milagrosamente.

El sábado último se hicieron en el fielato del Muelle tres aprehensiones de consideración, pues fueron decomisados 28 pavos, 91 kilogramos de tocino y 14 kilogramos de embutidos.

Respecto á las dos primeras parece que hay reclamaciones pendientes.

El vapor *Palma* llegó ayer sin novedad á Cete.

Ayer tarde en la plaza del Aceite ocurrió una riña entre dos hombres: uno de ellos, conocido por *El tío Perico*, resultó con varias mordeduras de consideración en la nariz y en las orejas. Fué curado en la casa de socorro por el médico municipal Sr. Gayá.

Anoche á cosa de las diez, en la calle de la Olivera, fué herido de arma blanca un hombre que al parecer estaba embriagado. Varias personas que acudieron á levantarle del suelo creyeron que estaba agonizando, pero despues resultó que las heridas eran leves según dictámen del médico municipal Sr. Gayá.

Según declaración del herido los agresores fueron tres individuos del cuerpo de carabineros.

Se ha registrado otro caso de viruelas, si bien de carácter benigno, en una casa de la calle de S. Felio.

En la Inspección de la Caja general de Ultramar se han recibido los ajustes rectificativos y definitivos de Francisco Devesa Memistón, natural de Ibiza y de Francisco Picornell Maroto, natural de Palma que habian servido en la Comandancia de la Guardia civil de Vuelta de Abajo (Cuba).

Asegurase que durante el verano del año próximo se darán dos series de corridas de toros en la plaza de esta capital.

De ser ciertas las especies que hemos oido, los aficionados más exigentes nada tendrán que desear; puesto que ademas de ser el ganado todo de primera y de las mas renombradas ganaderias, se contrataran lidiadores de fama no desmentida, entre ellos, el matador Espartero.

Esta noche pasada algunas músicas han recorrido las calles de esta ciudad dando serenatas á las Esperanzas.

### El Concierto-Capillonch

La audición musical que esta noche dará el pianista Capillonch en el *Círculo Mallorquin* será con arreglo al siguiente programa:

#### PRIMERA PARTE

- 1.º Fantasia (ob. 28), Mendelssohn.
- 2.º a Romanza sin palabras.—b scherzo, Mendelssohn.
- 3.º Gran sonata (ob. 53), Beethoven.

tormenta; del ruido explosivo de una mina cargada de sustancias fulminantes, que estalla, lanzando cual mortífera metralla á largas distancias los cascos de cuanto la constituia; del sordo mugir de la tierra en el momento de un terremoto, y del rugido del volcan en el instante en que cual un surtidor del infierno, tira á los espacios las primeras columnas de su destructora lava.

Rápidamente se levantaron todos, agrupándose instintivamente para hacer frente á aquel peligro desconocido.

—¿Es esto un terremoto? preguntó mister Pick sobresaltado.

—No, amigo mío, le contestó el doctor fijando su atención en cuanto le rodeaba, ni las estalagmitas, ni las estalagmitas han hecho movimiento alguno, el suelo no ha dado el más leve indicio de oscilación. La cuestión es solo de ruido, un rugido espantoso que no me esplico, que en mi concepto no tiene razon de ser, pero despues de todo solo ruido.

—Yo he divisado dos fognazos en lo profundo de esta galería, dijo Vazquez, de suerte que el ruido procede de dos disparos de fusil, escopeta ó pistola, aun cuando por la resonancia propia del local donde nos hallamos tendríamos derecho á creer que lo son de cañón, mortero ú obús.

—¿Disparos! exclamó el doctor, y quien puede haberse permitido este lujo en puesto tan solitario como el en que nos hallamos?

—El tío Trinquete y Carabina, hace unos momentos que se han marchado, y no sé adonde, dijo Jub; serán tal vez ellos los que hayan disparado?



- 4.º Rondó, Mozart.
- 5.º Estudios, Chopin.

SEGUNDA PARTE

- 1.º a *Fantasiestück* (Pieza de fantasía), Rudorff.—b *Des Abends* (De noche), Schumann.—c *Fraemes Visren* (Alucinaciones), Schumann.
- 2.º Variaciones serias (ob. 54), Mendelssohn.
- 3.º a Balada (ob. 23).—b Wals (ob. 42), Chopin.
- 4.º Sonata (ob. 27), Beethoven.
- 5.º a Nocturno.—Caplloch.—b *Gnomen Reigen* (Danza de los diablos), Listz.—c Si fuera pájaro á tí volara (Estudio), Heuselt.—d Estudio de concierto, Hiller.

Teatros

**Teatro Principal.**—Anoche se dijo por segunda vez en esta temporada *El salto del pasiego*, encargándose del papel de Margarita la señorita Azcarate, que cantó su parte con toda discreción y fué recibida por el público con agrado, á pesar de las intenciones que lograron traslucirse y que de ser cierto reprobáramos, pues pudieran dar lugar á represalias siempre funestas para todos los artistas. Pero afortunadamente el acierto con que la cantante dijo su papel, satisfizo al público que la aplaudió con justicia.

Boletín Judicial

Mañana á las doce ante la Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia debe verse en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor sobre hurto contra Guillermo Salom, el cual procesado estará defendido por el letrado D. Martín Pou.

Ojeada á la prensa

*El Republicano* y *El Ancora* han publicado ambos el siguiente suelto:

«Sabemos que el Sr. Gobernador ha mandado suspender el decreto de la Alcaldía por el que se ordenaba que se reformaran los aleros poniendo canal, conminando con multas á los que no lo efectuaran en el plazo de 30 días.

Estando sujeta esta cuestión á un expediente administrativo es justo esperar su resolución, que esperamos será contraria á las pretensiones de la Alcaldía que ataca derechos adquiridos al amparo de las leyes.»

Como este asunto reviste especial interés para el público, debemos decir: primeramente, que no se trata de ningún decreto ni pretensión de la Alcaldía sino de un acuerdo tomado por el Ayuntamiento en sesión celebrada el día 6 de Julio próximo pasado.

Y después, que el Sr. Gobernador no ha suspendido el acuerdo antedicho, sino únicamente la publicación, en el *Boletín Oficial*, de un anuncio de la Alcaldía referente á los canales, lo cual es muy distinto de lo que dicen *El Ancora* y *El Republicano*.

Hacemos nuestras las siguientes líneas que publica *El Palmesano*:

«Víctima de aguda enfermedad, ha fallecido en Santander hace algunos días, el comandante de Marina de aquella provincia don Olimpio Aguado y Rojas, persona conocida en Palma por las largas temporadas que ha permanecido sirviendo en esta y por las relaciones de parentesco que le unen con algunas distinguidas familias de esta capital.

Con su muerte, la Armada ha perdido un valiente y pundonoroso jefe. Séale la tierra ligera.»

Del Diario de Palma:

«En la mañana del martes en el predio «Son Angelats», al subir á un carro de labor un carretero, empezó á andar la caballería, y ántes de que tuviera tiempo de colocarse aquél dentro del vehículo, rozó éste con el tronco y la rueda, cuyo apretón produjo la fractura de varias costillas en ambos lados.

El desgraciado fué auxiliado por el facultativo D. Jaime Mayol y socorrido por la dueña de aquel predio, D.ª Catalina Quint Zaforteza.»

Lecturas amenas

Poblacion del globo

No siendo conocida de una manera exacta la superficie y población de nuestro planeta, ha tratado de corregir esta falta M. Levasseur reuniendo al efecto todos los documentos más autorizados, así como todas las estadísticas oficiales hechas y todos los informes suministrados por navegantes y viajeros, que han dado muestras de conocer la superficie y población de los diversos países de nuestra planeta.

Gracias á este trabajo paciente y al concurso que ha prestado para concluirlo el Sr. Bodio, director general de Estadística del reino de Italia, los cálculos que ahora se ofrecen, si no son absolutamente exactos, se aproximan mucho á la verdad.

M. Levasseur acaba de presentar á la Academia el resumen de su obra, verdaderamente gigantesca. Los resultados figuran en 103 cuadros inmensos, que no son más que la recopilación de los datos reunidos.

Las cinco partes del mundo tienen una superficie de 136 millones de kilogramos cuadra-

dos y una población de 1.484 millones de almas. En Europa habitan 245 millones (menos la Rusia, en la India, 284 millones y en la China y el Japon, 430.

Incidente en una Exposición de fieras

El sábado pasado reinó gran alarma en Richmond (Yorkshire.)

Primero se dijo que un león había escapado, luego que un niño había sido despedazado por un león, y hubo un pánico verdadero, porque era día de feria.

Pronto se supo la verdad al ver á Mr. Chaudier salir de la exposición llevando en los brazos el cuerpo, aparentemente inanimado, de su hija Alice. La cara de la niña estaba cubierta de sangre y los ojos parecían salir de sus órbitas.

Según parece, una hermana mayor había llevado en brazos á la niña á ver las fieras.

Al pasar por la jaula del león un hombre tropezó con ellas, y la fiera aprovechó la ocasión y agarró la cara de la niña, procurando atraerla para devorarla.

Algunos hombres corrieron en su ayuda, pero la cara y la cabeza de la pobrecita estaban horriblemente mutiladas. Aun vive, pero se halla en gravísimo estado.

Escribir por telégrafo

El problema de escribir por telégrafo es casi hoy una realidad.

Hace pocos años un ingeniero inglés llamado F. A. Cawper inventó un aparato con este objeto y casi simultáneamente inventaba otro el electricista americano Cart Robertson.

Este ha ido perfeccionando su invento y comienza á sustituir al teléfono en los Estados Unidos.

Para escribir por telégrafo basta cojer un punzon que hay en el aparato y trazar dentro de un espacio reducido las palabras que se quiera.

El que escribe no vé las letras que se trazan, pero luego va pasando ante sus ojos una tira de papel, en la que aparece la que él escribió con su propio carácter de letra.

Otra tira de papel idéntica vá pasando ante la vista de la persona con quien está en comunicación la que escribe.

Esta segunda tira es una reproducción exacta de la primera; un verdadero autógrafo.

Para los comerciantes el aparato tiene gran valor; pues les permite conservar copia autógrafo de cuanto telegrafían, y transmitir despachos que tienen tanto valor documental como una carta.

La cirugía entre los pájaros

Recientemente, un sábio curioso ha publicado una interesantísima obra dedicada toda ella á un asunto bien extraño: «La cirugía entre los pájaros.» El autor de la memoria ha tenido ocasión de comprobar que una becada herida se había hecho con su pico y por medio de sus plumas, compresas muy perfectas; y que, según el caso, sabía muy bien aplicarse un emplastro sobre una llaga que sangraba, ú operar una sólida ligadura alrededor de sus miembros fracturados.

Este observador mató un día una de estas aves, la cual sobre una antigua herida en el torax, llevaba un largo vendaje construido con plumas muy finas, arrancadas de diferentes partes de su cuerpo, y sólidamente fijado sobre la herida por medio de la sangre coagulada. Otra vez fué sobre una ala herida, donde observó un emplastro análogo, fabricado de la misma manera.

En dos ocasiones ha estudiado aves que llevaban en una de sus patas, ligaduras de plumas alrededor de la pata fracturada.

En otros pájaros han podido también observarse estas ligaduras, pero fabricadas con una yerba seca que rodeaba las dos partes del hueso.

Si los hechos referidos son exactos, puede con ellos formarse un nuevo capítulo para añadirlo al de la inteligencia de los animales.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 11 del actual:

**Gracia y Justicia.**—Varios decretos de indulto. —Real orden disponiendo que todos los funcionarios de la carrera judicial y del ministerio fiscal remitan declaración firmada comprensiva de las incompatibilidades que tengan para el desempeño de sus cargos.

**Fomento.**—Real orden dictando las reglas á que ha de atenerse el ingreso en el cuerpo de archiveros bibliotecarios y anticuarios.

—Otra dictando disposiciones relativas á los ascensos por turno de antigüedad en el citado cuerpo.

**Gobernación.**—Reales decretos declarando cesante á D. José Primo de Rivera y Williams, administrador principal de Correos de Barcelona y nombrando para dicho cargo á D. Antonio Fernández Duro.

La del día 12:

**Presidencia.**—Reales decretos admitiendo las dimisiones de los anteriores ministros y nombrando á los nuevos.

**Gracia y Justicia.**—Real orden disponiendo que don Francisco García Goyena, abogado fiscal de la Audiencia de lo criminal de Talavera de la Reina, venga á esta capital en comisión de servicios por tres meses para auxiliar los trabajos de estadística del ministerio.

**Guerra.**—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario de este ministerio al brigadier don Miguel Correa.

**Fomento.**—Real orden dictando disposiciones sobre las mejoras que deben introducirse en las redes de ferrocarriles respecto al material fijo y de tracción y en el sistema de frenos y señales.

Brea Quesada

El mejor balsámico contra las afecciones de pecho y garganta é irritaciones de cualquier género.

4 reales frasco grande

Al por mayor: Dr. Quesada, Plaza Merced, 7, Valencia.—Al detall: en todas las buenas farmacias. En Palma Valenzuela hermanos, Cuartera y Librería.

Sociedades y Corporaciones

Compañía Curtidora é Industrial en liquidación

Por acuerdo de la Comisión liquidadora se convoca á los señores tenedores de acciones, á la Junta General extraordinaria para el 19 del corriente á las 7 de la noche, en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bartolomé, núm. 41, al objeto de darles cuenta del estado de la liquidación y otros incidentes.

Para tener derecho de asistencia, deben los señores accionistas, depositar sus títulos en la caja de la Sociedad, antes de la una de la tarde del día 18 y en todos los días laborables de 11 á 1 de la mañana.

Se previene á los accionistas que tengan resguardo de acciones depositadas, que se sirvan renovarlas á las mismas horas indicadas, para asistir á dicha Junta.

Palma 14 Diciembre 1888.—Por la Comisión liquidadora, el Secretario, J. Ripoll. 4—3

Pasatiempos

En una reunión de accionistas.  
Una voz.—¿Es cierto que el gerente de la sociedad ha estado preso un año?

El gerente (con orgullo).—Si, es verdad; y si no he hecho públicas las excelentes notas que mi buena conducta mereció en la prisión, es porque no me gusta alabarme....

En una causa de divorcio aparece la siguiente carta de la culpable á su adorado tormento:

—Si tu supieras cuanto te amo, camello querido, que me ayudas á atravesar el desierto de la vida....

—Si tiene usted inclinación al matrimonio y conoce todas sus ventajas, ¿porqué no se casa usted con Margarita? Esa encantadora muchacha. No negará usted que es un ángel.

—Sí; pero se pinta.  
—Pues dígame usted con franqueza: ¿ha visto usted algun ángel que no sea pintado?

Serafín tiene una modestia proverbial.  
Habla con mil precauciones, midiendo sus palabras con el temor de decir siempre algo que parezca inconveniente.

Ayer decía en un círculo de amigos:  
—No es por alabarme, pero hoy siento menos frío que ayer.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Juan continúa; á las diez y media la misa mayor con sermón por D. Sebastian Font. Al anocheecer se rezará la tercera parte del Santo Rosario, la coronilla de las doce estrellas, y la reserva.

Visita á la Corte de María

En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos	
Día 12	
Varones . . . . .	Tres.
Hembras . . . . .	Ninguna.
Día 14	
Varones . . . . .	Dos.
Hembras . . . . .	Ninguna.
Día 15	
Varones . . . . .	Dos.
Hembras . . . . .	Dos.

**Matrimonios**  
Día 13

D. Pedro Juan Garcías y Llopart con doña María Socías y Sastre.

Día 14

D. Julian Monserrat y Puig con D.ª María Campins y Arboca.

D. Bartolomé Roca y Terrasa con D.ª Antonia Vidal y Balaguer.

D. José Garcías y Palmer con D.ª Catalina Palmer y Verger.

Día 15  
D. José Suau y Sans con D.ª María Zanoquera y Llobera.

D. Jaime Motta y Borrás con D.ª María Umberto y Vich.

Defunciones

Día 14  
Esteban Masanet Marroig, casado, de 70 años, calle de Bauló, de anemia.

Isidro Cortés Cortés, de 7 años, calle de la Platería, de garrotillo.

Isabel Pujol Pujol, casada, de 68 años, Término, de catarro.

Francisca Cañellas Busquets, viuda, de 33 años, calle de la Soledad, de metritis.

Día 15  
Pedro Antonio Muntaner Gelabert, viudo, de 77 años, Hospital, de catarro.

José Moína Nabot, soltero, de 37 años, Plaza Mayor, de herida de arma de fuego.

Manuela Gil Coll, casada, de 52 años, calle de Vallori, de tuberculosis.

Día 16  
Guillermo Cerdá Nadal, casado, de 30 años, Hospital, de alcoholismo.

Jaime Ferrer Prats, de 5 años, calle de Brossa, de difteria.

Bárbara Florit Noguera, viuda, de 75 años, Término, de apoplejía.

Movimiento del puerto

BUQUES FONDEADOS

Día 17  
De Barcelona en 14 horas vapor *Bellver*, de 788 toneladas, cap. D. Pedro Aulet, con 27 mar., 26 pas., balija y efectos.

De Denia en 5 días polacra goleta *Lareño*, de 93 ton., pat. Antonio Alemañy, con 5 mar. y efectos.

DESPACHADOS

Para Mahón vapor *Menorca*, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 16 mar., pas., valija y efectos.

Para Arenys laud *Nueva Amistad*, de 27 ton., pat. Pío Martí, con 4 mar. y efectos.

Para Mahón jabeque *Esperanza*, de 39 ton., pat. Miguel Landino, con 4 mar. y efectos.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Días 15 y 16	
Cerdosas . . . . .	29
Vacunas . . . . .	10
Lanares . . . . .	206

Teatro Principal

Función para hoy martes 18 de Diciembre (47 de abono y 7.ª de la 5.ª serie.)

3.ª representación de la zarzuela en tres actos y cinco cuadros, titulada:

LA BRUJA

A las 7 y media.

Entrada general, 1 peseta.—Id. al Paraiso, 0'75 id.—Medias id., 0'50 pesetas.—Id. al Paraiso, 0'40 id.

A los señores pilotos

Tenemos el gusto de ofrecerles un nuevo Cuaderno de bitácora y Diario de navegación á la vez, que además de reunir el encasillado para los datos necesarios que exige hoy la moderna navegación, contiene páginas rayadas para la tabla del estado del Cronómetro y su movimiento horario, *Resumen de viaje* para extractar las fechas de salidas y llegadas de puertos y enantos acontecimientos notables hayan ocurrido; tabla para anotar los datos y resultados de las comparaciones cronométricas y cuanto en fin hemos creído pudiera ser de utilidad y economizar tiempo y trabajo á los señores Oficiales.

No hemos perdonado medio para poder ofrecerles esta nueva edición á un precio sumamente económico segurísimos que nuestros esfuerzos han de ser correspondidos.

Amengual y Muntaner, Cadena, número 2.

Obra nueva

Se han publicado y recibido en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner los cuadernos primero y segundo de la nueva obra de Julio Verne titulada *Dos años de vacaciones* que edita en Madrid D. Agustín Jubera (Campomanes, 10.)

Dicha obra está adornada con numerosos grabados y la impresión es clara y esmerada.

Véndese en Palma en la librería indicada al precio de una peseta cada cuaderno.

Cocinero

Uno que sepa bien su obligación podrá colocarse en la calle de Veri, núm. 2, piso 1.º Se pagará buen salario.



Para Ibiza saldrá el viernes próximo el laud ESTRELLA, patrón José Cardona. Admite carga á flete y pasajeros. Para informes á bordo del mismo buque ó en casa de los Sres. Scherbrá hermanos.



**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889.  
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártres 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

	DINERO.
Palma 17 de Diciembre	
Crédito Balear..	106'50
Cambio Mallorquin..	74'00
Ferro-carriles de Mallorca..	60'75

Alumbrado por Gas. . . div.º cobrado.	121'50
Obligaciones de los F. C. de M. . . par.	74'50
Harinera Mallorquina.. . nominal.	44'00
Bonos Municipales. . . . .	00'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	00'00
<i>Madrid 15 Diciembre. (Cotización oficial.)</i>	
4 p <sup>00</sup> perpétuo interior. . . . .	73'05
4 p <sup>00</sup> amortizable.. . . . .	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	103'60
Banco de España. . . . .	419'00
Tabacos. . . . . nominal.	106'50
<i>Barcelona 16 (Cotización de la noche.)</i>	
4 p <sup>00</sup> perpétuo interior. . fin Dbre. . . . .	72'52
4 p <sup>00</sup> perpétuo exterior. . . . . id. . . . .	73'75
4 p <sup>00</sup> amortizable. . . . .	87'12
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	103'50
Banco Hispano-Colonial. . . . .	96'00
Ferro-carriles del Norte. . . . .	68'00
<i>Paris 15 Diciembre</i>	
4 p <sup>00</sup> español. . . . .	72'30
Panamá. . . . .	101'25

**Hojas del Calendario**

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Cuarto creciente el 10. Luna llena el 18. Sol: sale á las 7 h. 21 m. Pónese á las 4 h. 33 m.	Cuarto creciente el 10. Luna llena el 18. Sol: sale á las 7 h. 20. Pónese á las 4 h. 32 m.
HOY	MAÑANA
18	19
546.—Totila ordena el saqueo de Roma.	72.—Muere en el martirio San Lázaro, primer obispo de Marsella.
MARTES	MIÉRCOLES
353] Ntra. Sra. de [13 la Esperanza ó de la O. San Rufo mártir y santa Judit viuda.	352] Stos. Lázaro [14 ob., Franco de Sena carmelita y santas Vivina vg. y Olimpiada vda.

**LA NEW-YORK**

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, FUNDADA EN 1845  
AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos, ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.  
Esta importante Compañía, que cuenta 43 años de existencia, es la única en España, cuyo fondo de garantía pertenece por completo á sus asegurados, entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

**Resumen del 43.º Balance anual**

Total del activo en 1.º de enero de 1888. . . . .	Ptas. 430.561.301'12
Total del pasivo id. id. id. . . . .	" 396.089.487'20
Excedente del activo sobre el pasivo . . . . .	" 34.471.813'92
Total de ingresos en 1887. . . . .	" 114.288.569'25
Total de pagos en 1887. . . . .	" 72.348.184'20

Los nuevos seguros de capitales han alcanzado la enorme suma de 553 millones, superando en 112 millones á la obtenida en 1886. El activo ha tenido un aumento de 40 millones y medio, siendo actualmente de 430 millones, y los seguros de capitales en rigor han aumentado en 252 millones, alcanzando la cifra de 1.860 millones.

Director particular en Cataluña y Baleares,

**D. MANUEL GÉS**

OFICINAS: CALLE DE LA MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA  
Agentes en Mallorca é Ibiza, Sres. J. Mas y C.ª, Sindicato, núm. 143.

**L'UNION**

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

Capital, reservas y primas á cobrar. . . . . 71.000.000 de ptas.  
Siniestros pagados desde su fundación. . . . . 137.000.000 "

DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15

Director de la Sucursal Española: **D. MANUEL GÉS**

PASEO COLON Y MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA

Subdirectores de las islas de Mallorca é Ibiza, Sres. J. Mas y Compañía, Sindicato, 143, y Conquistador, 43 y 45, Palma de Mallorca.

**Banco de Préstamos y Caja de Ahorros**

San Bernardo, núm. 16.—Detrás de la Catedral

Venta constante de artículos nuevos y usados

Hay á la venta muebles, ropas en pieza y confeccionadas, relojes, alhajas y otros efectos.—2

**2 PESETAS**  
semanales son suficientes para adquirir una máquina de coser legítima

**WERTHEIM**  
con todos los perfeccionamientos modernos

**CASA BANQUÉ**

**Venta**

Tanto á plazos como al contado desea venderse una casa consistente en dos pisos, entre-suelos, zaguán y un gran almacén propio para cualquiera industria ó comercio, situado en la calle de San Martín, núm. 27, de esta ciudad. En la misma tienda darán razón. 52

**En la tienda de vi-**

drios de la calle de San Nicolás, número 3, se acaba de recibir un gran surtido de vidrios para pisos y claraboyas. También se encontrará toda clase de vidrios planos y floreados, y de colores á precios sumamente baratos. 21—a

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.

Depositorio en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

**Vapores-correos**  
FRANCESES  
Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre para  
**Montevideo y Buenos-Aires**  
el vapor-correo francés  
**BEARN**

Admite carga y pasajeros.  
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.  
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 25

**Vapores-correos**  
DE LA COMPANIA TRASATLANTICA  
(antes A. Lopez y C.ª)  
Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitás.  
En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)  
El vapor

**Ciudad de Cádiz**

saldrá de Barcelona el 25 de Diciembre.  
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.  
Despacho en Palma, plaza Copiñas, 5. 8

**Relojería**

DE  
**ESTEBAN CESIO**  
Jaime II, 18.—Palma de Mallorca  
El dueño de este establecimiento se dedica con preferencia á toda clase de composuras de relojes, en las que ofrece un 50 por 100 de rebaja.  
Las recomposiciones se efectúan con prontitud y se garantizan por 2 años.  
Reparaciones especiales á precios convencionales.  
En venta relojes de bolsillo á precios muy baratos.

En la misma casa hay un cuarto para alquilar, con muebles ó sin ellos.

**En la calle del Socorro**, número 74, hay una casa con fuente, corral y estudios para alquilar. Darán razón en el número 126 de la misma calle.

**Confitería La Confianza**  
CALLE DE SAN PEDRO NOLASCO.

Se participa al público que en esta confitería se ha recibido un completo surtido de turrones y dulces de todas clases, como también vinos y licores de la fábrica de D. Antonio Esteva. Todo á precios muy baratos.

**Oportunidad**

En el huerto denominado Son Nadalet, junto á la Soledad, se dispone de un toro de raza suiza que se destina á padrear.

La cubrición se efectuará en el mencionado huerto en condiciones más económicas que las acostumbradas hasta ahora. 10—3—a

**EN MANACOR**

FONDA NUEVA

DE

**JAIME AMER**

La más cómoda y económica de toda la isla. Servicio de carruajes á la llegada de los trenes. Dicha fonda dispone de carruajes magníficos para visitar las cuevas del Drach y las de Artá, y para cualquier punto de la isla, á precios sumamente módicos.

Plaza de la Balsa, Fonda de Amer, Manacor

**GUERRA**

á las calenturas

POCIÓN FEBRIFUGA

Unico, seguro y positivo medicamento para curar las fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas y cotidianas por rebeldes que sean. El que no se cura es porque no lo toma.

CURACION INFALIBLE

Precio, 6 pesetas caja

Se encontrará en todas las buenas farmacia y droguerías de Mallorca.



**Vacas suizas**

Se venden magníficas vacas y terneros de raza suiza; así como también, muy buenas cabras de Orihuela.

En esta imprenta darán razón.

**En la calle del Mar**, número

2, se vende todos los días, mañana y tarde, leche á precios cómodos.